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梵蒂冈电台访问教宗
本笃十六世

谈教会生活第二十届世界青年
日

2005年8月15日

本梵蒂冈电台於八月十二日特派德语
节目部主任，耶稣会士格明根
（Gemmingen）神父，至冈道尔夫
堡夏宫，专访教宗本笃十六世，谈在
德国科隆举行的第二十届世界青年
日，连带也谈了今日天主教会的生
活。这是本笃十六世教宗就任将近四



个月来第一次接受访谈，弥足珍贵。
教宗以德语交谈，本台以四十种语言
予以翻译，向全球广播，并刊登在网
上，与听众读者分享。下面是访谈内
容：

问：圣父，今年四月二十五日您说：
我很高兴要到科隆去。您为什麽高
兴？

答：有很多理由令我高兴。首先，我
曾在莱茵区度过几年非常美好的岁
月，能够再次享受莱茵区，享受这座
向世界开放的城市，以及和这有关的
一切特徵，当然令我高兴。其次也因
为上主圣意的安排，让我第一次的国
外访问之旅居然是德国，我自己从不
敢奢望计画这样的事！可是如果好天
主这样安排，当然我们有权利为此而
欢喜！再说，这第一次的国外访问正
是去和全球青年相会… 与青年相会始
终是一件美好的事，因为即使他们也
有很多问题，他们仍然充满希望，充
满热情，充满期待。在青年中有着未



来的活力！与青年会晤後，总是获得
新的动力，令人更愉快，更开放。这
就是我高兴的某些理由，随着时间的
过去，我的高兴不但没有减少，反而
增加。

问：圣父，您要带给前往科隆的全球
青年的讯息是什麽？您要传递给他们
的最重要的事物是什麽？

答：我要让他们知道作基督信徒是美
好的事！一般人的看法是基督信徒必
须遵守无数的诫命、禁令、原则等
等，所以，基督信仰生活看起来很费
劲，令人有压迫感，如果没有这些重
担包袱，生活起来就比较轻松自由。
对这样的想法我则要清楚地强调：受
到伟大的爱和启示的支持并不是一种
重担包袱，而是长出翅膀。所以，作
个基督信徒实在是美好的事。这样的
经验开阔我们的心胸眼界，尤其赐给
我们团体，因为身为基督信徒的我们
从来不感到孤独，首先有天主始终与
我们同在；其次，我们一向共同形成



一个大团体，一个旅途中的团体，这
个团体对将来有个计画。这一切的一
切都使我们度一个值得生活的人生。
所以，作基督信徒是个喜乐的事，而
如此相信乃是一件美好的事，也是合
理的事！

问：圣父，当教宗意味着当“搭建桥
梁的人”（Pontifex）。教会依恃一
个古老的智慧，而您如今就要去会晤
充满热情、但离智慧还有相当路程要
走的青年，如何能够在这古老的智
慧，包括已经有相当年纪的教宗的智
慧，和青年之间搭建桥梁呢？

答：关於这个工程，且让我们拭目以
待，看上主愿意如何帮助我！无论如
何，智慧并不是那个带有陈腐意味的
东西，在德文，这个字多少和这个意
味有关。我要说的智慧倒是指对重要
事物的了解，是指摘取基本要素的眼
光。当然，青年人必须学习生活，他
们愿意自己去发现生活，不愿意接受
现成的。这或许有一点矛盾。可是从



另一方面看，智慧帮助我们了解世
界，这个世界万古常新，因为常发生
新鲜的事况，可是无论如何智慧总把
我们引到基本要点之处，而且指出如
何使基本要点落实在生活中。从这方
面看，我相信从某些已经赐给人类、
并为人类点亮灯光的东西出发，来
谈，来相信，来生活，这不应该是陈
腐的现成之物，而是正符合青年的发
展活力，他们要求巨大而且完整的事
物。据此，信德的智慧是什麽？它不
是辨识一大堆属於专业所必备的细
节，而是在这些细节之外认识如何作
人、如何缔造未来的生活基本要素。

问：圣父，您曾说“教会是年青
的”，这话怎麽说？

答：从狭义的生物学方面说，因为有
许多青年属於教会；再说，教会之所
以是年青的，因为它的信仰泉源是天
主，而天主是一切新的和更新的事物
的源头。所以，教会绝不是一道冷了
再热、反覆回锅两千年的菜汤。天主



本身就是青春和生命的原始。如果信
德是来自天主的恩典，是不断赐给我
们、又使我们生活、进而使我们能够
以赋予生气活力的力量走入世界的活
水，这就意味着教会具有恢复青春的
力量。有一位教父观察教会，惊讶地
发现教会不但不因岁月的流逝而衰
老，反而益显年青，因为教会越来越
接近上主，越来越与涌出青春、新
意、安慰、生命活力的泉源相会。
（未完待续）

梵蒂冈电台讯，2005年8月15日
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